



Hartmannbund-Hauptversammlung 2023

Beschluss Nr. 5

Professional Identity Formation – Ärztinnen und Ärzte auf Digitalisierung und KI vorbereiten!

Der Hartmannbund fordert die medizinischen Fakultäten und die Weiterbildungsbefugten mit Blick auf die rasant zunehmende Digitalisierung und den zunehmenden Einsatz von KI auf, die Ausbildung der kommenden Ärztegeneration besser an die zukünftigen Gegebenheiten und Anforderungen anzupassen. Die Vernetzung von Wissen wird den Arztpersönlichkeiten neue Fähigkeiten abverlangen. Das handwerkliche Können, analytisches Denken und eine gefestigte Arztidentität werden entscheidende Fähigkeiten sein, um mit der KI professionell und patientenorientiert zu interagieren.

Begründung:

Das Wissen in der Medizin schreitet enorm voran und Diagnostik sowie Therapien können immer spezieller auf das Individuum zugeschnitten werden. Die Wissensvermehrung ist einer der Gründe für zunehmende Subspezialisierungen in der Medizin. Gerade durch den zunehmenden Einfluss von KI auf die Gesundheitsversorgung und einer immer komplexer werdenden Gesellschaft mit hochindividualisierten Ansprüchen steht das allgemeine sowie individuelle ärztliche Selbstverständnis vor einer großen Herausforderung. Zukünftig werden Ärzt:innen integrierende Fähigkeiten brauchen, um Wissen und Patient:innen in Einklang zu bringen. Gleichzeitig wird die KI nur so gut arbeiten können, wie die Informationen, mit denen diese gespeist wird, es auch zulassen. Der Fokus der ärztlichen Ausbildung muss also stärker als bisher auf handwerkliche Fähigkeiten (Anamneseerhebung, körperliche Untersuchung usw.) gelegt und die analytischen Fähigkeiten zur Befundinterpretation, Diagnosestellung und Therapieplanung gestärkt werden.

Diese Fähigkeiten bedarf es ebenso wie einer professionellen ärztlichen Identität, um auch zukünftig den „sozialen Vertrag“ zwischen Ärzt:innen und Patient:innen umsetzen zu können. Nur wenn Mediziner:innen wissen, wodurch sich ein guter Arzt/eine gute Ärztin definiert, können sie diesen Anspruch auch erfüllen.

Berlin, 11. November 2023